

**Communiqué de presse**  
**Temple Saint-Étienne/  
association Saint-Étienne Réunion**

**Du « siècle des Lumières » au retour de l'obscurantisme pastoral...**

Dans Les chuchotements du journal L'ALSACE du lundi 20 décembre, nous pouvons lire que « (...) le pasteur Michel Cordier (détracteur acharné pour d'obscures raisons de l'Association Saint-Étienne Réunion), débîne publiquement le temple lui-même ». Dans le même élan, il condamne le travail effectué depuis plus de 30 ans par le Pasteur Hoffet et poursuivi avec un engagement militant par le Pasteur Kauffmann dans le cadre de l'association Saint-Étienne Réunion. Chacun peut avoir sa propre sensibilité architecturale et culturelle, cependant, il conviendrait qu'un minimum de culture historique vienne éclairer l'avis exprimé à ce sujet. Michel Cordier serait-il plus qualifié qu'André Heckendorn pour « bâcher » ainsi ce monument ? Comment peut-il fouler au pied le travail culturel et social colossal effectué depuis des décennies ?

Nous vivons une réalité tellement délétère au quotidien qu'il est effarant de constater que l'obscurantisme peut encore trouver tribune. Mais en fait, entre les théories complotistes de tout poil et l'agitation verbale nourrie par la jalousie, il n'est qu'un point commun : une sorte de négationnisme d'un autre temps.

Si tout cela ne concernait que quelques joutes oratoires d'élites intellectuelles, on pourrait passer outre. Mais ces relents obscurs de « volonté de nuire » sont trop perceptibles et l'impact à venir sur la richesse culturelle de notre ville trop inquiétant.

Avons-nous vraiment besoin de telles postures - au point que le prochain Président de la Fédération Protestante de France, Christian Krieger, ne puisse s'empêcher d'exprimer sa consternation devant « ces propos indignes » - ? Quelques décennies d'efforts peuvent-elles être réduites à néant du seul fait de l'obscurantisme décadent d'un égo démesuré et certainement illégitime ?

Concrètement, entre Eglise et Municipalité, qui est en mesure de faire taire les vipères ?

Quelques siècles après « Les Lumières », il reste des acteurs du grand cirque social pour détruire, tout simplement. Même aux USA Trump a perdu... mais visiblement jamais rien n'est joué !

Frédéric Marquet  
Président

Association « **MULHOUSE j'y crois.** »  
[www.mulhousejycrois.com](http://www.mulhousejycrois.com) [contact@mulhousejycrois.com](mailto:contact@mulhousejycrois.com)

**Temple Saint-Étienne :  
de nouvelles réactions**

**Les quelques phrases sulfureuses prononcées par le pasteur Cordier lors d'une visite d'élèves au cœur du temple Saint-Étienne continuent, un mois plus tard, à faire réagir à Mulhouse.**

Le pasteur Michel Cordier qui « débîne publiquement le temple Saint-Étienne », « condamnant le travail effectué depuis plus de trente ans par le pasteur Hoffet, poursuivi avec un engagement militant par le pasteur Kauffmann dans le cadre de Saint-Étienne Réunion » : dans une réaction envoyée un mois après ces propos et les fêtes, Frédéric Marquet, président de l'association Mulhouse j'y crois, plante le décor. Et il semble dépité : « Chacun peut avoir sa propre sensibilité architecturale et culturelle. Cependant, il conviendrait qu'un minimum de culture historique vienne éclairer l'avis exprimé à ce sujet. Michel Cordier serait-il plus qualifié qu'André Heckendorn pour « bâcher » ainsi ce monument ? Comment peut-il fouler aux pieds le travail culturel et social colossal effectué depuis des décennies ? »

Le pasteur avait, devant des élèves du lycée Bugatti, le 7 décembre dernier, décrit le temple, entre autres qualificatifs, comme un « vilain bâtiment néogothique sans aucun intérêt architectural ». Chez Frédéric Marquet, les mots, aussi, sont forts : « Si tout cela ne concernait que quelques joutes oratoires d'élites intellectuelles, on pourrait passer outre [...] Mais ces relents obscurs de « volonté de nuire » sont trop perceptibles et l'impact à venir sur la richesse culturelle de notre ville trop inquiétant. »

Il revient aussi sur la réaction de

Christian Krieger, prochain président de la Fédération protestante de France, qui a dû « exprimer sa consternation devant ces propos indignes ». Et interroge : « Concrètement, entre Eglise et municipalité, qui est en mesure de faire taire les vipères ? »

**Les francs-maçons  
« surpris et inquiets »**

Les « frères et sœurs des loges » de la franc-maçonnerie mulhousienne s'expriment peu, mais les propos du pasteur les ont également fait sortir de leurs gonds, puisque ce dernier visait les francs-maçons de l'époque « qui bouffaient tout à Mulhouse ».

« Surpris et inquiets » : « Surpris car si la franc-maçonnerie suscite des oppositions et fait l'objet d'accusations farfelues et le plus souvent fantasmées, cette opposition est rarement venue des Églises protestantes, voire jamais. C'est tellement vrai que des groupes d'individus n'hésitent pas à reprendre, jusqu'à la nausée, les thèses complotistes de l'alliance entre les juifs, les protestants et les francs-maçons. »

Et les « frères et sœurs des loges » l'attestent : « Mulhouse est une ville singulière à bien des égards, son histoire est fortement marquée par la franc-maçonnerie et le protestantisme. La franc-maçonnerie reste discrète mais bien vivante et travaille régulièrement dans de nombreuses loges qui couvrent presque toutes les sensibilités [...]. Nous ne pouvons que condamner vivement ce genre de propos qui ne font qu'alimenter un climat délétère dans une société qui a le plus grand besoin de fraternité. »

K.F.



**Le temple Saint-Étienne (à gauche) vu du ciel : le fonctionnement de l'édifice, lui, est au plus bas... Photo L'Alsace/Jean-Marc LOOS**